al pobre mino, conocí que todo se había acabado, pareciéndome que el corazón se me cala de las manos con la carta.

casa. Decidlo en la vuestra. VVIAX padre y vuestra madre han sido muy buenos con una pobre muchacha como yo. Es lástima

despertado aun, fui en derechura al armario. Cogi mis zapatos finos, mis pendientes, mi cinturon con nudos de cinta, mi cofia de encajes, mi collar, mi vestido de seda, y de todo hice un lio bien hecho con una servilleta blanca, sin marca, lo llevé à la iglesia de Voiron cuando no habia nadie, y lo coloqué, sin que me viera el sacristan, sobre el altar de la Santísima Vírgen. Habia prendido en la servilleta con un alfiler un pedacito de papel en que se leia: ¡ ex voto!

Yo me decia: no hay que guardar cosa alguna de estos trajes engañadores de fiesta y de desposorios: te traerian à la memoria tu infidelidad al señor Cipriano y tu desgracia: te inducirian à pensar segunda vez en el matrimonio, quizá en abandonar á tu hermana, y en romper tu voto. No estarias tranquila jamas mientras tuvieras esas galas en tu casa. Démoslas á Dios, de quien no se vuelva á recibir nada, ¡y que todo se acabe!

Cuando volvi, la nina me pidió que se las enseñara; y yo la dige lo que habia hecho. Ella no lloró por la pérdida de tan hermosas prendas; salto sobre mi cuello y me dijo:

nuda, que a tu adefesio de seda con el cual casi te desconocia anoche. Mientras hubiese sabido que estaban en el armario tus vestidos de novia, hubiera creido siempre que te ibas á casar un día ú otro. ¿Á que no lo haces ahora? ¿quién se enamoraria de tí con tu vestido de lana y tus zapatos de nogal?

Aquella niña se pegó á mí como mi camisa desde aquel dia. No contaba más que doce años y medio, pero tenia tanto ingenio como otras á los quince; frecuentemente me hacia llorar y reir á un tiempo. Se hizo tan buena como un ángel, y hermosa como

una virgencita de cera. Pero tenia su vanidad, es cierto; cuando yo no encontraba mi espejo en la ventana, no tenia necesidad de buscarlo, ya sabia donde estaba; y ademas, es preciso ser justo, todo el mundo en la calle y en Voiron lo repetia sin cesar, que era la mas hermosa del pais, y la llamaban ya la bella encajera. Esto es malo para las jóvenes, señor, principalmente cuando son huérfanas de padre y madre.

priano, verdad es que no oia avaxe pronunciar su nombre. Mi

corto tráfico, aumentado con el trabajo de costurera de cosas orgen oneiquida de Cipriano en contesto por el mismo muchacho, contesto por el mismo mo casa. Les vendia cintas, encajes no por el mismo mo casa. Les vendia cintas, encajes no por el mismo mo casa. Les vendia cintas, encajes no por el mismo mo casa.

- ¿Y él, qué estaba haciendo? pregunté al mensajero sobitero - ¿Oh, señorita, no hacia nada, daba con su palo en la parred del establo y vertia por sus ojos gruesas lágrimas! y anajit en No supe mas que esto por entonces.

en su tienda como en las de esas ricas comerciantas de la calle Mayor; no tiene orgullo, es agradidade con los pobres.

Esto decian, y esto era en electo, electo, en electo, en electo, en electo, en electo, e Pasamos dos años y medio sin oir hablar el uno del otro, como si los dos hubiéramos muerto. A haberme visto otra vez, de seguro no me habria conocido, pues mi hermosura de una primavera, se habia marchitado con mi pena, mis colores habian desaparecido como el colorete despues de pasarle un paño; trabajaba hasta tarde, me levantaba temprano, lloraba por la noche, tomaba un alimento escaso, para reunir el equipo de Pepita y para pagar su aprendizaje; no iba ya á los prados, ni veia el sol mas que en la pared de la habitacion, un momento por la tarde; me habia quedado tan delgada que los vestidos se me caian de los hombros y la sortija de mi dedo; habíame encorvado, como veis, á fuerza de coser; no dejaba de pensar en Cipriano, mientras cosia, y aun solia decirme contra mi voluntad : ¿ qué hará en este momento? Ay! si me encontrase, ¿qué diria? ¿No le pareceria ser un sueno eso de haber estado enamorado de una pobre muchacha, que se

acomodaria muy bien dentro de la corteza de un abeto de doce

Las vecinas me decian: «Te consumes, Genoveva, como la cera que arde por la noche; ¡no trabajes tanto, hija mia!» Pero no era el trabajo, no, lo que mas me dañaba, era que me faltaba la alegría.

A mí me parecia, sin embargo, que no amaba ya al señor Cipriano, verdad es que no oia á nadie pronunciar su nombre. Mi corto tráfico, aumentado con el trabajo de costurera de cosas ordinarias que habia emprendido, no iba mal. Los dias de feria y de mercado muchas campesinas de la montaña venian á abastecerse á mi casa. Les vendia cintas, encajes para las cofias, les cortaba vestidos á la moda de su pais, me compraban collarcitos, pendientes de piedras falsas, sortijas de laton, cadenas de acero para atar sus tijeras y otras mil cosas. Ellas decian: «Vamos á casa de Genoveva que vende barato y tiene de todo. Y no da vergüenza entrar en su tienda como en las de esas ricas comerciantas de la calle Mayor; no tiene orgullo, es agradable con los pobres.»

her Esto decian, y esto era en efecto. Lerias trampila anna mien-

mo si les des hubiérames mue mult haberme viste ofra vez, de segure no me habria conocido, pues mi hermosura de una prima-

Un sábado, señor, un sábado por la mañana de la semana última del mes de noviembre, me hallaba sola en casa concluyendo un vestido para Pepita, que habia de bailar al dia siguiente en la boda de una de sus amigas, cuando ví entrar una muchacha de la montaña, tan hermosa que, á escepcion de Pepita, no habia yo visto ninguna otra hasta entonces que lo fuese igual. Dos ancianas y un jóven como de quince años, que aparentaban ser su madre, su tia y su hermano, se habian quedado á la puerta mientras la jóven ajustaba varias cosas. Conducian dos borricos con alforjas, de las cuales el muchacho habia sacado pan, vino y castañas, y puéstose á comerlo las montañesas en la calle.

La joven miraba, tocaba y examinaba cuanto habia en la tien-

das sortijas, pendientes, cadenas de cobre dorado, encajes, sedas, zapatos de piel de cabra, nada habia que le pareciese demad siado, y decia: o una proventira al obsob abasoquelo vota------ o mendo

— ¿Cuánto vale esto? ¿ cuánto aquello? — susir sup susmes al — i Me llevo tantas varas de lo uno, tantas de do otro ; y ademas estas joyas, y estas cintas y esto y aquello roo im no sinsuroira.

Y como tenia un bolsillo sobre el mostradon, lleno de piezas de tres francos y de treinta sous, yo creia que realmente lo compraria todo e les odendom rojem le se on obseques im is, ann

- Mientras tanto el hermano entraba, lo cogia y dologaba todo con mucho esmero en las alforjas de uno de los horricos.

la hermosa compradora—señorita Genoveva; nos han dicho que cortais ropa de mujer, y quiero que me tomeis medida para tros vestidos, seis cuellos, dos cofias de encaje, un delantal y media docena de cinturones, y que veris cómo me están los pendientes y los collares, posen o M. Long tomo me están los pendientes y los collares, posen o M. Long tomo me están los pendientes y

cion, para que la gente no os vea despuda por entre los cristales,

probarla los zapatos y la desnudé para ponerle los cuellos y la rempa nueva. ¡Ah; qué hermosa criatura era! Tenia bonitos piés, lindas manos, hermosos hombros, un cuello blanco como la nieve, cabellos que le caian hasta las rodillas, un aire tan modesto y tan dulce, y un metal de voz que penetraba hasta el corazon. No me cansaba de mirarla, ella bajaba los ojos y yo me decia á mí misma: «Debe haber tenido muchos pretendientes,» Mas ¿quién sabe? Tal vez tenga un viejo rico, ó an viudo que echará de menos su primera mujer; ó acaso un pariente, un primo jóven, pero indiferente, que no la ama. El mundo tiene tantos azares que nunca corresponde el derecho con el reves, hantano sem seu om omom

Mientras estaba de rodillas atándola las cintas de los capatos, la dige; sialdmet sup avevened atándola las cintas de los capatos,

-Perdonad la curiosidad, señorita, cos vais la casar? of the

hubiera esperado mi pregunta y estuviese impaciente por responderme:—estoy desposada desde la primavera anterior y me caso la semana que viene.

teriormente con mi corazon, pues tan amable me parecia; + 1 ah!
y estais contenta porque os casais?

Tya lo creo que estoy contenta! Preguntad en toda la montaña, si mi desposado no es el mejor muchacho del pais de crea Concluí de atar las cintas y me levanté encarnada y sumamente satisfecha, porque servia á aquella hermosa jóven: la hice sentar sobre mi cama, recogí sus largos cabellos dentro de su cofia, la enganché los pendientes, la coloqué sobre el pecho el mas fino de los cuellos, alcancé el espejo de la ventana, se le puse en la mano y la dige:

Miraos, y vereis si vuestro desposado se pondrá contento. de — ¡Oh! no es por él, ¡me ama tanto! No necesita de estas cosas para contentarse. Es por la gente que vaya á la iglesia; es por hacer honor al pais, y que no se diga que las hijas de Montagnol están menos brillantes el dia de sus bodas que las de Valneige. V solique sol stranoq araq abansab al y solagaz sol alradorq

perdonad la pregunta, ¿sois de Montagnol? Ah; Derdonad la pregunta, ¿sois de Montagnol?

— Sí, y me caso con un mozo de Valneige; es harto conocido en todo Voiron, y no me cabe duda que vos tambien le conoceis de vista y nombre, puesto que él es quien nos ha aconsejado que viniéramos á hacer nuestras compras en vuestra casa.

A este tiempo temblaban mis dedos, de tal modo que, al tratar de prenderla el cuello con un alfiler, hube de pincharla en su hermoso pecho hasta el estremo de hacerla saltar sangre. En el momento me puse mas encarnada que esta; luego me quedé tan pálida como mi pañuelo.

—¿Qué os pasa, señorita Genoveva, que temblais tanto? me dijo limpiando su gota de sangre, pero sin enfadarse. pinchado sin querer. L. est bablisti autoria a respondí; sino que siento tanto haberos pinchado sin querer. L. est bablisti autoria a responsa de propio de la propio dela propio de la propio dela propio de la propio dela propio de la propio dela propio del

pio tiempo que seguia prendiéndola, bien que con mano torpe y los ojos turbios, ¿ quién hubiera dicho que seria yo la que arreglase á la desposada de mi amante el traje que se habia de poner el dia de su boda, y que habiendo de quitarla él los pendientes y el broche del collar despues de la misa, será obra de mi mano lo que él tocará sobre el cuello de su esposa?

Quise volver á hablar por dos ó tres veces; pero no pude decir sí, ni no; esto, no obstante, tuve gusto y pena al mismo tiempo en retener mientras pude á aquella hermosa mujer en mi habitacion, ya con un pretesto, ya con otro, y en ponérsela á Cipriano tan bella como supe.

qué le has engañado? Es justo que ame ahora á una mas hermosa que tú, y que le ayudes con tus propias manos á que se vengue de tí.

Luego que hubimos concluido, se marchó la jóven, encargando á su hermano que volviera á buscar los vestidos y los delantales el sábado siguiente; y yo emprendí mi trabajo y le continué de dia y de noche, sin apartarse de mi imaginación, durante una sola puntada, que lo que hacia era para Cipriano, sup axional asservado

En aquellos dias no supe mas de él: lo cual era bien penoso.

¡No es verdad, señor?

Los personados dias no supe mas de él: lo cual era bien penoso.

Los personados dias no supe mas de él: lo cual era bien penoso.

Los personados dias no supe mas de él: lo cual era bien penoso.

do os lo contaré, aunque me illyaxerter lágrimas, es al 4-4 est

Pero debo decir en honor de la verdad, que la niña, al ver mi pena, sin que yo la dijese una sola palabra acerca de Cipriano, me consolaba mas cada dia con su gracia, el cariño que me tenia y su hermosura. Yo hacia con ella las veces de madre; ella conmigo las de hija; escepto que no me tenia el respeto que la autoridad de madre impone siempre al amor. Yo era para Pepita una madre que

Andrea Blogge Binda Procent describe assess describe

ella habia escogido voluntariamente, y con la cual no habria tenido ninguna reserva, ninguna frialdad respetuosa: era su madre,
su hermana, su amiga, todo en una pieza: i Imaginaos lo dulce que
seria esto para mi, que he educado aquella niña desde la cuna: era
mi discípula, mi capricho, mi vanidad, mi idolo! Y por otra parte, señor, si supieseis qué cariño se toma á aquel por quien uno
ha hecho sacrificios. Se le quiere como un avaro al interes de su
dinero. Se hace uno esta cuenta: «Aqui he impuesto mi tesoro;
es preciso que me valga todo lo que me ha costado.» Tall es el
hombre; y tal era yo entonces. Debo decirlo lingéndamente; era
avara del corazón de Pepital ago mi, su abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi, su abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi, su abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi, su abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi, su abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi, su abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi, su abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi a sa abaga sa monta de la corazón de Pepital ago mi a sa abaga sa monta del corazón de Pepital ago mi a sa abaga sa monta de la corazón de Pepital ago mi a sa abaga sa monta de la corazón de periodo de corazón de Pepital ago mi a sa abaga sa monta del corazón de periodo de corazón de periodo de corazón de periodo de corazón de pepital ago monta de la corazón de corazón de periodo de corazón de corazón de corazón de periodo de corazón de corazón

cuiste en el corazon sencillo y hasta en las espresiones de esta por bre mujer la Bruyere ó Pascal no habrian concebido ni se hurbieran espresado mejor.

no tan bella como superes el el escela como superes el escela como se el escela como se el escela como se el escela como se el escela com

comienzo del que iba á continuar, fué el que aproveché para hacer la reflexion antecedente, pues Genoveva se detuvo algunos instantes como dudando si continuaria, y respiró dos ó tres veces con mas fuerza que de ordinario, como si necesitara emplean tal esfuerzo para mover un peso que la oprimia continuamente el corazon.

Por último me dijo: ¡Bah! os he prometido contarlo todo, todo os lo contaré, aunque me haga verter lágrimas.

restricté saup obom les en coles estradad, que la niña, al ver mi pena, sin que vo la dijese una sela palabra acerca de Cipriano, me

San Martin. Estaba formada para su edad, como una planta que no ha sufrido nunda, y que ha estado colocada siempre sobre una chimenea. No la hubiérais echado menos de diez y ocho años. Su

alma se habia desarrollado como su rostro; sabia leer, escribir, contar, coser, bordar, cantar, bailar, hacer encajes como la primera señorita del pais; tenia un aire y se daba una importancia de reinecita. Las señoras estaban celosas y decian:

Mirad esa Pepilla, es atrevida porque ve que es bonita; tiene la audacia de peinarse como nosotras, de llevar peineta, pendientes con piedras falsas, collar de coral y guantes largos en los brazos, aquién no dirá que es hija de un confitero ó de un droguero por lo menos? ¿ Y quereis saber quién es? ¿ Es la hija de un vidriero, que ni pan de trigo tiene en su casa, y sin embargo, se presenta insolentemente en público, vestida de verde y encarnado, y llevando la cabeza erguida á modo de girasol la Qué pondrémos á nuestras hijas para diferenciarlas de las tenderas, si estas llevan cuanto hay en sus tiendas sobre sus hombros? Rh 197 29 on ; sloo Todas estas cosas las sabia vo, porque las vecinas me las venian á contar; pero no eran justas, pues lo que à Pepita la hacia notable no eran sus vestidos ni sus galas, sino sus gracias. Iba hien vestida, pero sin lujo, y con modestia. Solo que tenia tal resplandor su hermosura que hacia lucir sus ropas: aunque se la hubiese vestido de negro, no se habria conseguido apagar la luz que despe-'dian sus ojos, y su boca, y su cútis, y su ademan, y toda ella. La sucedia lo que al gusano de seda; cuanto mas se la ponia á la sombra, mas se la veia. Ni ella lo podia remediar, ni yo tampoco. Algunas veces volvia de pascar por los prados, á donde habia ido con sus primas, toda confusa, y no queria salir ya mas por la tarde. Me decia en broma saque era aquel mora de decia en broma saquel en la decia en la neus es come res sois abora, altes, atos ser emos seneroj arretalle, de colores frescos, de higotos neg fatiqofa, suptlidanes de 2002 - Que toda la gente se viene detras de mi como si fuese un animal curioso, y todos se quedan cuchicheando despues que he los cuales caian unas crines sobre los cuellos de los soldad cobeseq A mi no me sucedia lo mismo, pues en el fondo aquello me causaba vanidad. Dios me ha castigado bien, por la complacencia los dias de revista en los prados sque acomren alleupa ne ainest sup

alma se habia desurrollado como su costro; sahia leer, escribir, contar, coser, bardar, cantar, hacer encajes como la primera sonorita del país; tenia un aire y se daba una importancia

Sin embargo, Pepita era muy buena y muy modesta. Verdad es que la gustaba bailar, y que, cuando sus primas venían á buscarla los domingos por la tarde, ó aquellos días en que se celebraba en la vecindad alguna boda, se ponia fuera de si de alegría. Era inocente; pero el movimiento, la música, el calor, el wals, la algazara, la embriagaban. Cuando volvia á media noche, despues de haberla acompañado hasta la puerta sus tias ó sus primas, no podia conseguir que se durmiera, en razon de que seguia walsando en su imaginacion á mi lado.

Esta era su falta; no la conoci jamas otra. Era harto sencilla, ino es verdad, señor? Porque lo cierto es que los piés están ligeros cuando el corazon está vacío, y que cuando el aire sopla
se levanta el polvo. Y, sin embargo, esto es lo que la ha perdido. de anasag sus onis senaga a contra contra on oid

su hermosu; nei sin lujo, y con mod seclamé lom no y con luis oreo; lomo li perdido? esclamé lom no y con lujo de mermosu; nei se lujo de negro; no se lujo

dian sus ojos, y su boca, y su cutis, y su ademau, y toda ella. La suredia lo que al gusano de sedaHJ uanto mas se la ponia á la sembra, más se la veia. Ni ella do podia remediar, ni vo tampoco,

zadores hallábase acantonado en Voiron para vigilar la frontera. Ah, qué hermoso regimiento era aquel! Todos sus individuos eran jóvenes como vos sois ahora, altos, bien formados, de buen talle, de colores frescos, de higotes negros, con cinturones de cuero charolado, con casacas verdes galoneadas de negro, cascos que relucian al sol, como el gallo del campanario de Voiron, y de los cuales caian unas crines sobre los cuellos de los soldados, que movidas por el viento cuando corrian, se esemejaban á las colas de sus caballos hlanços. Estaban soberbios cuando maniobraban los dias de revista en los prados, yendo, viniendo, corriendo, ga-

lopando con el sable en la mano, al ruido de sus trompetas, à la voz de su comandante. Parecian un rio de acero fundido, inundando los prados. Toda la gente concurria à verlos el otropas el

para los habitantes, aun cuando sean terribles para los enemigos; estaban alojados en casa de los artesanos y de los señores, sin que unos ni otros se quejasen de ellos; al reves, todos se decian: «Mi hijo estará acaso como estos en casa de algun pobre en otra frontera. Hay que cuidar bien á un soldado, para que otros cuiden tambien á mi hijo; es justo. «Alojamiento, fuego, luz, vino blanco, y ademas la amistad, todo se les daba con buena voluntad.

de que éramos dos jóvenes y de que solo tentamos un cuarto detras de la tienda. El ayuntamiento nos tenia consideracion lorgo o un selector de la tienda. El ayuntamiento nos tenia consideracion lorgo o un selector de la tienda. El ayuntamiento nos tenia consideracion de la tienda en actual de la t

habitacion y dos soldados le llevilleh à la cama.

-Todo se reducirá à tener que mudar un par de sabanas-Un dia volviendo de la revista... razon tienen los que dicen que si le faltase un solo clavo, el mundo no podria andar bien. un dia, volviendo de la revista, pasaba un jóven sargento al frente de su peloton al gran trote con el sable en la mano. El clavo de una de las herraduras de su caballo se desprendió no sé cómo, la herradura empezó á dar vueltas, el caballo habiendo tropezado en ella cayó al suelo, arrojando al ginete diez pasos mas adelante, contra el banco de piedra de nuestra tienda y pasando por encima de él : nosotras dimos un grito. El peloton, puesto á la carrera no se puede detener, los caballos saltan por encima de su jese derribado: al levantarle se le encuentra lleno de sangre, no daba señales de vida, se le creyó muerto y hubieron de colocarle/sobre el banco de piedra. A Pepita y á mí nos daba lástima, y llorábamos aun cuando no le conociamos: pera tan buen mozo: no aparentaba los veinte años; con los ojos cerrados, la frente partida en dos por una herida, de que chorreaba la sangre sobre sus mejillas blancas, pelo negro como la crin de su casco, aunque mas fino,

facciones finas, como una doncella! En una palabra, era un hijol de familia que servia voluntariamente, y al cual habian graduado de sargento desde luego para ascenderle á oficial á los pocos meses. Ah, tenia que ver el cariño que le profesaban sus soldados! ¡Todos lloraban, le desabrocharon la casaca, le quitaron el corbatin, le abrieron por el pecho la camisa de rico lienzo, le echaron agua sobre su cara pálida, y fueron á llamar al cirujano mayor. Vino este, le tomó el pulso, y dijo: a cola emos cara pálida por este de cura cama, que le voy á hacer la cura, me maidmat

AGAIN GENOVEVALISOTEH

Entonces no me atreví á decirlo por temor de provocar á los soldados, pero la verdad es que yo me alegré mucho y Pepita tambien haun cuando aquel hermoso jóven militar hubiese sido nuestro propio hermano no nos habria causado mayor pena su caida, su desmayo, su palidez y su herida. Abrimos la puerta de nuestra habitación y dos soldados le llevaron á la cama.

Todo se reducirá á tener que mudar un par de sábanas—

Un dia volviendo de la revista, crazon tienen los atiques de aguadas de la revista.

Nos retiramos temblando á la tienda mientras se hacia la cura: Pero nos quedamos escuchando detras de la puerta, y cuando oimos suspirar al enfermo y que preguntaba al cirujano mayor: «¿En donde estoy? » oimos tambien que este le respondia : sel al anni ob - En casa de unas buenas mujeres, querido Séptimo s (Ses llamaba Séptimo de () No salgais de aquí en algunos dias, teneis el hombro dislocado y algunas descalabraduras en la cabeza, con cierta alteracion que hay que calmar por medio de una quietud completal Seria peligroso trasladaros en este momento; pero en el término de quince dias ya podreis montar á caballo. Voy á dar les de vida, se le creyo muerto y hubieron de coldezoib Asphetrad comElicirajano me rogó que no hiciese ruido, y me prohibió al propio tjempo que le diese ninguna otra cosa que agua con algunas gotas de un lidor que me dejó. Tomé el mayor interes en la asistencia de aquel jóven que la Providencia me habia enviado, Enfonces digerá Pepitaro no ob otro de como organ don escale ras á dormir á casa de tu tia Mariquita, en compañía de tu primo; yo me quedaré para velar con los que hacen la guardia al enfermo.

Se hizo de este modo. Desempeñé por espacio de ocho dias el oficio de asistenta de Séptimo que era amable y agradecido.

Al cabo de algunas seman. VIAt joven quedo completamente

Al amanecer venia Pepita de casa de su tia, para trabajar conmigo y estar en el mostrador. A menudo pedia permiso al herido para pasar por su cuarto, de camino que iba á coger su lienzo, su hilo, sus tijeras y su dedal de su armario. El jóven la miraba y la pedia le perdonase haberla ocupado de tal manera su habitacion: ella no hacia mas que bajar la vista y decirle: ol a miraba muestra casa: podeis continuar vuestra curacion por todo el tiem-

po que querais, con tranquilidad; solo sentimos que el cuarto no

sea mas decente y la cama mejor.

Esto empezaba á alarmarme; pero por otra parte, me decia: Pronto concluirá todo; antes de diez dias sanará el enfermo, el regimiento va á marchar, y Pepita no se acordará ya mas de mon-

> UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO PEYES" WALL, 2625 MONPARREY, MENCO